

PROBLEMAS ÉTICOS EN LA VIDA DIARIA

Daniel Puchana, Valery Escobar, Jenny Oliva, Karime Martínez

San Juan de Pasto,

Universidad de Nariño

g.danielp14@gmail.com, km450208@gmail.com, jennioiva@gmail.com, adita.valery@hotmail.com.

Resumen

En el siguiente artículo haremos una reflexión interna, sobre los problemas éticos, temas que abordamos en clase durante el 8vo semestre de la carrera Licenciatura en leguas extranjeras con énfasis en inglés, dentro de la materia titulada ética y pedagogía en el ejercicio docente. Primero daremos una definición del tema en cuestión para una idea general en contexto, luego cada integrante se propuso indagar a sí mismos sus conocimientos sobre el tema, tanto personales, ya que el tema da para esto y también, en cuanto a la sociedad en general. Temas problemáticos como la falta de comunicación, las mentiras, la pobreza, la globalización, los prejuicios, entre otros problemas éticos, que han estado presentes desde los inicios de la historia de la humanidad serán nombrados y abordados, desde una perspectiva interna tomando, como referencia las explicaciones expuestas en clase e información recopilada de diversas fuentes. Finalmente, después de haber explicado lo anterior mencionado y acercarnos a una idea, sobre todo lo que refiere a problemas éticos, se finaliza con una conclusión en general sobre dicho tópico.

Palabras Clave- Problemas, ética, reflexión

Abstrac

In the following article we will make an internal reflection on ethical problems, topics that we address in class during the 8th semester of the Bachelor's degree in foreign leagues with an emphasis on English. First we will give a definition of the subject in question to give a general idea in context, then each member proposed to inquire themselves about their knowledge on the subject, both personal since the subject gives for this and also in terms of society in general, controversial issues such as

lack of communication, lies, poverty, globalization, prejudice, among other ethical problems that have been present since the beginning of human history will be named and addressed from an internal perspective taking as reference the explanations presented in class. Finally, after having explained the aforementioned and getting closer to an idea about everything that refers to ethical problems, it ends with a general conclusion on said topic

Key Words: Problems, ethics, reflection

I. INTRODUCCIÓN

Hoy en día la sociedad se ha visto inmersa en distintos problemas éticos, que ha cruzado barreras inimaginables; empezando desde nuestro hogar y nuestro entorno educativo, hasta llegar a invadir el gobierno mismo y así también el capital de la nación. Con el cambio que ha experimentado el mundo, el auge de las nuevas tecnologías y el afán de tener todo lo que está en el mercado, el ser humano ha perdido poco a poco su ética personal, laboral y sobre todo social. La forma en que las personas se comportan consigo mismo y con los demás, así como con sus derechos y responsabilidades evidencia una gran falta de conciencia moral.

La ética abarca todo un conjunto de principios, valores y creencias de tipo moral, lo cual compone a un ser humano que se encargan de direccionar la vida del individuo, en los diferentes ámbitos de su vida diaria. Es la ética esa pequeña voz inconsciente que señala lo que es correcto e incorrecto y define, a cada persona cómo vivir una buena vida. Sin embargo, a pesar de la existencia de un código de conducta ético, hoy en día son incontables los problemas éticos, que presenta la sociedad global. Ya sea en el ámbito personal, académico, político, económico,

sanitario, tecnológico e inclusive medioambiental, los problemas éticos continúan surgiendo con gran fuerza.

Problemas éticos

Para empezar a abordar lo que a problemas éticos refiere es necesario entender la posible definición, que problema ético puede abarcar. En palabras sencillas, nos encontramos con un problema cuando estamos en una situación, donde hay tensión dentro de una población específica en la cual estamos interactuando. De hecho, lo más probable es que el lector se haya encontrado, con esta palabra una y mil veces a lo largo de su vida, desde problemas pequeños, como un daño en la casa, hasta problemas grandes como financieros, o de pareja o familia. Sin embargo, a continuación, vamos a mencionar lo que se refiere a problemas éticos, problemas que han existido dentro de todas las comunidades y dentro de la sociedad en general, situaciones que han atormentado y han generado conflictos para al hombre a lo largo de la historia.

Para acercarnos un poco más a la definición de problemas éticos, podemos decir que estamos frente a uno de ellos, cuando nuestras acciones tienen una relación directa que afecta a algún individuo o comunidad. Así pues, a la hora de interactuar con dicha persona o grupo en específico es posible generar una respuesta, que nos lleva a un dilema ético, dependiendo de su naturaleza y de los participantes incluidos, ya que, dependiendo de sus posiciones filosóficas y de pensamiento, cada uno evaluará dicho acto como bueno o malo. Garret Thomson (1997) afirma, que el problema tiene su origen en el hecho que hay un conflicto, entre dos elementos de lo que llamamos moralidad diaria: el kantiano y utilitarista. Parece que los dos elementos son indispensables, pero contradictorios. Brevemente, una teoría de tipo utilitarista dice, que una acción es correcta en tanto que tiene el resultado de aumentar, nunca disminuir, la felicidad o la utilidad general. La teoría kantiana, en cambio dice, que una acción es correcta si la voluntad del agente es movida por el imperativo categórico, a saber, por el principio de tratar siempre a otras personas, como fines y nunca meramente como medios. La teoría deontológica propone, que las personas tienen la libertad de hacer lo que quieran, siempre y cuando cumplan con las normas establecidas por la sociedad basándose en el principio del deber. De esta manera se asegura que las personas tomen decisiones correctas eliminando, el por qué él puede hacerlo, pero yo

no. Según la teoría utilitarista, el individuo puede hacer lo que quiera, mientras tanto no se obtengan consecuencias negativas, y es necesario que siempre aparezca en el código moral y social, que esa acción sea correcta de hacer.

También es importante tener en cuenta que, sin importar los rasgos característicos de la ética; cada individuo la adoptará a su manera, ya que mientras que una persona piensa que un acto específico es bueno y justificable, otra persona puede pensar que es algo malo y que, no se justifica bajo ninguna circunstancia. Esto se basa en lo que la sociedad considera correcto o incorrecto; por lo tanto, no es posible juzgar a un país con los criterios de otro; y está determinada parcialmente por el individuo y por el contexto cultural en donde ocurre. En las relaciones cotidianas de unos individuos con otros surgen constantemente problemas, cuya solución no solo afecta a la persona que los crea, sino también, a otra u otras personas que sufrirán las mismas consecuencias. Para evitar los problemas éticos de índole ético-moral, que surgen en el ejercicio de una profesión o de un oficio, se deben poner en práctica principios éticos, que establezcan los parámetros y reglas, que describan el comportamiento que una persona puede o no exhibir en determinado momento.

Además de mencionar el hecho de la existencia indudable de estos problemas, debemos saber que algo esencial para nosotros como futuros educadores, investigadores y personas preocupadas por ello, es saber que generalmente estos problemas, no se encuentran de manera evidente, es decir que se debe analizar de raíz la situación y el contexto, donde estamos para lograr identificar el verdadero origen del problema, de ahí se puede tomar, como un punto de inicio que llevará mucho tiempo, análisis, y paciencia para llegar a una posible solución. Llegar a este punto no es fácil, ya que la mayoría de personas tienden a pensar, que lo evidente es el problema, y que con pequeñas acciones y soluciones genéricas se logrará erradicar esto.

Como ya fue mencionado, a pesar de la existencia de innumerables problemas éticos, que existen en las comunidades humanas, las cuales impiden un desarrollo humano sano, existen algunos problemas, que son más notorios, impiden que esta situación se desarrolle normalmente aún más. A continuación, mencionaremos algunos de ellos:

Para iniciar, podemos mencionar la falta de buena comunicación, lo cual podemos definir como interferencias, dentro del mensaje real que queremos brindar a nuestro interlocutor, o, por el contrario, el mensaje que nos quieren dar a nosotros en nuestro rol de receptores. Este problema es uno de los más graves y notorios, ya que nos puede llevar a generar conflicto en otras áreas, ya sean políticas, religiosas, de género, etc. Debido a esto es clave evitar a toda costa estas interferencias en medio del mensaje, ¿cómo logramos esto? poniendo atención y respetando el espacio, opinión, noticia o mensaje que estamos recibiendo. Sin embargo, como ya mencionamos estas soluciones, solo servirían para el problema tangible, ya que analizar el problema más a fondo en cada contexto es mucho más complicado, ya que existen muchos tipos de problemas en la comunicación que pueden variar en su naturaleza.

Otro problema ético que rodea al ser humano, dentro de sus comunidades es el hecho de establecer prejuicios sobre algo o alguien, antes de establecer una relación directa con el individuo o la situación. Esto de alguna manera está relacionado con la falta de buena comunicación, si lo analizamos también interfiere con ella, ya que, si a la hora de enviar o recibir un mensaje llegamos “precavidos”, o con la idea de que algo o alguien, se comportará de determinada manera debido a nuestro prejuicio, la comunicación fallará en tiempo real, a la hora de iniciar la interacción, generando conflictos entre los individuos. Por otro lado, también se puede decir, que los prejuicios son la causa de múltiples choques entre los seres humanos, discusiones sin sentido se llevan a cabo, odio entre comunidades sin darse el tiempo de razonar, conocer o interactuar con el otro lado. Este problema es difícil de mitigar debido, a todos los tipos de creencia o visión del mundo que cada individuo ha creado o ha recibido dentro de su comunidad, las cuales en muchas ocasiones no le dejan o no le permiten ver más allá de su propia mente. Esto se puede ejemplificar, con comunidades religiosas a la hora de pensar o preguntarles, sobre las personas pertenecientes a la comunidad LGBT. Claro está, que no en todos los casos se puede llegar a presentar. Sin embargo, en nuestras experiencias podemos decir que muchas personas juzgan a los gais, transexuales, bisexuales, etc. solo por su condición sexual, no se dan el tiempo de conocerlos o intentar comprender el porqué de sus gustos o preferencias. Evidentemente esto no sucede solo con comunidades religiosas, y no solo con este ejemplo, esto puede ocurrir también si hablamos de

nacionalidades, posiciones políticas, religiones, gustos, razas, etc.

A continuación, se encuentra el problema ético del fanatismo, el cual es definido por el psicólogo Tõnu Lehtsaarha como “la búsqueda o defensa de algo de una manera extrema y apasionada que va más allá de la normalidad...”. Este problema lo podemos comparar como una ceguera, que hace que el fanático se porte, en varias ocasiones, de forma violenta e insensata, ya que convence a las personas, de que sus iniciativas son únicas y las mejores, por lo cual menosprecia las opiniones de los otros. En nuestra sociedad observamos, que el lapso de la adolescencia se caracteriza por cambios de la personalidad, y es por eso que varios adolescentes permanecen propicios a meterse en un mundo de obsesiones y es aquí ,donde las enseñanzas de los padres, maestros o allegados deben ser de la mejor calidad, para así evitar que los jóvenes se dejen llevar por grupos o personas, que comparten estas mismas características, pero este problema no es solo de los jóvenes, ya que muchos adultos como nosotros, también nos dejamos llevar o influenciar por cosas o personas, que están de moda o creemos que son un ejemplo a seguir, todo esto sucede porque se tiene una visión muy cuadrículada y no escuchamos las opiniones o comentarios de los demás.

La mentira es otro de los problemas éticos que podemos encontrar en el día a día de cada persona, este término no nos resulta ajeno, ya que recurrimos a ella, desde la infancia e incluso en la adultez. La mentira se la categoriza como un antivalor, es decir que va en contra de lo que moralmente se considera como correcto, ya que a causa de esto muchas de nuestras relaciones personales han sido destruidas y al mismo tiempo estas crean ilusiones, que generan una forma de negación de quiénes somos en realidad. Al tener en cuenta los principios morales de justicia y de soberanía, la mentira en cualquier forma es inaceptable. Sin embargo, bastantes personas piensas que, si se toma en cuenta solo el resultado de la acción, lo cual la etiqueta de buena o mala y no la acción en sí misma, la utilidad de la mentira puede justificarse bajo ciertas situaciones, ya que el resultado de su ejercicio puede ocasionar un beneficio, a diferencia de la realidad que puede producir un mal más grande; un ejemplo de esto sería que una persona con un enfermedad coronaria, no puede recibir una mala noticia, porque le puede producir la muerte, y con el fin de evitar una tragedia, no

se le comenta los hechos más graves o se los oculta dando otro tipo de argumentos.

La globalización, es un fenómeno que resultado del capitalismo y como necesidad de expansión mundial. Este proceso tiene un gran impacto en aspectos económicos, sociales, políticos, tecnológicos, de educación, entre otros, los cuales han facilitado en gran parte nuestra forma de vivir y ver nuestra realidad, pero todo lo que nos ha traído la globalización no han sido ventajas. En la cara amable de la globalización, se encuentran señales propias de las comunidades más modernas, tales como: unión y facilidad de comunicación o expansión de los derechos humanos. No obstante, en la cara negativa de este proceso; se encuentra la diferencia económica, que de cierta forma resulta paradójico, que se fomente un mismo estilo de vida universal mientras las diferencias en la calidad de vida son tan gigantes. Pensar, que la realidad del mundo es mi realidad, en que hay que cumplir todas sus expectativas y exigencias es incorrecto. Estandarizar sufre las mismas consecuencias (económica, cultural, informativa, política) plantear información ligada a intereses concretos tienen que eliminarse como tal, ya que el pretender hacer que la realidad de unos sea la realidad para todos es un problema de verdad.

En último lugar encontramos a la pobreza, la cual tiene una definición muy amplia, ya que se puede referir a muchos conceptos. La pobreza se define como la escasez de "algo"; sin embargo, normalmente cuando escuchamos este término, se nos viene a la mente una perspectiva económica, y es aquí donde se encuentra la definición más conocida, que es la falta de recursos, tales como: el acceso a alimentos, agua potable, instalaciones sanitarias, salud, vivienda, educación, información, etc., o de los elementos, recursos o medios para obtenerlos, pero en realidad va mucho más allá de la simple carencia de capitales, ya que también puede hacer referencia a la pobreza intelectual, y en este apartado se habla de la carencia de conocimientos, así como de la capacidad de pensar y de profundizar en la búsqueda de información. En nuestra sociedad, la pobreza es considerada como uno de los más importantes inconvenientes de todo el mundo industrializado, ya que de ésta se generan otros padecimientos, que pueden ser la guerra, violencia, discriminación, crecimiento de la población por embarazos a temprana edad, etc. Sin embargo, la pobreza no obedece a una causa en concreto, sino que es resultado de una secuencia de condiciones, que acojan a las diferentes comunidades del mundo.

Para concluir el siguiente apartado, podemos confirmar que la teoría, sobre los problemas éticos tiene como fin formar. Además, la búsqueda de soluciones para disminuir la problemática ética es complicada y requiere llamar a la reflexión y a la evaluación de múltiples actos y sus consecuencias. Esto difiere de los procesos que buscan resolver conflictos éticos, que pueden ser de trabajo, profesional o académico y que pueden enmendarse con menor dificultad. Sin embargo, la evaluación y la reflexión de esta problemática es también un factor indispensable. Tanto el uno como el otro son significativos, pues al momento de presentarse y reconocerse, afectan la manera de ser de los individuos.

También consideramos que frente a los dilemas éticos se pone en práctica la propia conciencia ética, las nociones por las cuales nos guiamos y los conceptos con que hacemos un discernimiento para buscar la mejor opción, sin quebrantar la justicia, el respeto por los derechos de las demás personas, la legalidad e incluso, la elección del mal menor.

Y hay que tener en cuenta que durante nuestra vida y en todo tipo de situaciones, las personas enfrentan el hecho de tomar la mejor decisión en algún tipo de dilema moral. En muchos casos no se toma en cuenta esto, y como consecuencia, no se descubren los valores y reglas morales que han orientado las acciones realizadas. Pero, implícitamente, los mismos existen, así no haya conocimiento, y como consecuencia se pueden tomar decisiones, sin razón y mal informadas. Es por lo que la ética debe contribuir al análisis de cómo se comportan las personas y así ayudar a identificar las reglas y los valores morales que los han encaminado.

II. CONCLUSIÓN

Tal y como se ha desarrollado el tema a lo largo de este artículo, profesionales, estudiantes, adultos, niños y jóvenes se ven enfrentados a problemas éticos en la vida diaria. Entre los más comunes, destacan procesos tales como el fanatismo, la mentira, la falta de comunicación, entre otros.

Dado el tipo de problemas reconocidos, concluimos que todo ser humano involucrado, en algún problema ético tendría mayor facilidad, para reconocer conflictos éticos en que transgrede la justicia y reconocimiento del

otro, si se educa en cómo enfrentarlo y aceptarlo como parte del diario vivir. En este sentido, nos cuestionamos la agudeza del manejo de cada persona respecto al actuar frente a la problemática, de la ética y qué tanto conocimiento hay de esta.

Uno de los principales problemas éticos es la sensibilidad de cuidar por los derechos humanos de la sociedad y por el bienestar de las personas que la componen. El ethos profesional tiene un aspecto central, el cual se malinterpreta en casos como: proteccionismo, ventajas de ciertos individuos con contextos difíciles, apoyándose para ello en reacciones emocionales o argumentos con contenido moral, pero sin el soporte en criterios disciplinarios, ni la debida reflexión ético profesional.

Uno de los principios éticos y de la autonomía es una manera autocrítica, para enfrentar estos problemas y para no ir en contra de los principios de justicia y no malevolencia. Por otro lado, no existe la suficiente reflexión respecto al momento de tomar decisiones y la responsabilidad de ellas, sino que, al contrario, se crea una resignación pasiva a dichos requerimientos, que se justifican en evitar consecuencias negativas relacionadas a la insolencia. Con esta idea, y a partir de este contexto, los tipos de problemas y los factores situacionales de los mencionados, parece ser recurrente en la toma de decisiones las cuales se fundamentan, en enfoques de razonamiento moral de tipo “bienestar propio”.

REFERENCIAS

Los Dilemas Éticos. (2017). Recuperado de anticorrupcion.gov.co

Montuschi, L. M. (2015). Ética y razonamiento moral. Dilemas morales y comportamiento ético en las organizaciones. Recuperado de <https://ucema.edu.ar>

Fernández E. (2021). 10 problemas Éticos del Mundo Actual. Lifeder. Recuperado de <https://www.lifeder.com/problemas-eticos-mundo/>

Thomson G, (1997). Problemas y Dilemas Éticos. Recuperado de file:///C:/Users/Udenar/Downloads/21831-

Texto%20del%20art%C3%ADculo-74778-1-10-20110620.pdf

Lehtsaar, T. Äärmusliku usugrupi psühholoogia. Tartu: Tõnu Lehtsaar kirjastus, 1997, lk 9.

Hirsch Adler, A. (2007). Dilemas éticos expresados por académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México. de scielo.org.mx